

El Estado cuenta con 4 ciudades, 12 villas, 30 pueblos, 9 minerales, 100 haciendas, 642 ranchos y 8 congregaciones.

DISTRITO DE MÉJICO

Limites. — Por el N. hasta Zacoalco, por el O. los Remedios, por el S. Tlalpam y por el E. el Peñon viejo.

Méjico. — Capital de la República, cabecera del distrito y asiento de arzobispado de su nombre.

Determinacion fisico-geográfica de la ciudad. — Se halla situado Méjico á los 19° 25' 45" de latitud N.

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,277 metros.

El valle en que se encuentra la ciudad, es de figura oval, y tiene 18 1/3 leguas de largo, y 12 1/2 de mayor ancho. Por los trabajos recientes se ha demostrado que la extension del Valle de Sur á Norte es mucho mayor pues llega hasta las vertientes australes de las montañas de Pachuca.

Está rodeada de una cordillera de montañas en las

que abunda el *tezontle*, el pórfido, el basalto, la obsidiana y diferentes especies de lava.

Creo firmemente, dice el señor conde de la Cortina, que todo el valle de Méjico no es mas que un enorme cráter de un antiguo volcan, cubierto por una costra térrea de formacion moderna.

Las mayores alturas de la cordillera de este valle son : los cerros llamados el Talapon, Xolotl y Ajusco.

En ningun punto del valle se encuentran vestigios metálicos ni graníticos.

La vegetacion en todo él es tan vigorosa como variada; y en las cordilleras presenta fenómenos verdaderamente extraordinarios.

Los apuntes anteriores han sido extractados de los que escribió el señor Cortina sobre el mismo objeto.

Fundacion de la ciudad. — Este punto ha sido tratado ya al principio de este libro (1).

Extension. — La planta de la ciudad es irregular; de N. á S. mide entre las garitas 4,340 varas, y de E. á O. 3,640, lo que forma una superficie de tres quintos de legua cuadrada. La rodean seis garitas; sus nombres y las distancias que guardan entre sí son las siguientes :

(1) La ciudad moderna fué fundada por Cortés.

De Peralvillo á San Lázaro.....	4,462	varas.
De San Lázaro á la Viga.....	3,673	—
De la Viga á la Candelaria.....	1,145	—
De la Candelaria á Belen.....	5,212	—
De Belen á San Cosme.....	3,701	—
De San Cosme á Peralvillo.....	6,231	—
Suma.....	24,454	—

Esto da para la capital sobre seis leguas de circunferencia.

Division civil. — En 22 de enero de 1780 el virey D. Martin de Mayorga comisionó al oidor D. Baltasar Ladron de Guevara, una de las personas mas ilustres de aquella época, para que procediese á formar la division de la ciudad en cuarteles, y el reglamento para establecer alcaldes de barrio; en 6 de noviembre de 1782 cumplió con su encargo, quedando todo aprobado, y desde entonces ha quedado Méjico en 8 cuarteles mayores, subdividiéndose cada uno en 4 menores, que forman la suma de 32. Sin embargo se encuentran algunas diferencias que tienen tal vez por causa el aumento de la poblacion.

Conforme á la demarcacion hecha en 1853, á los ocho cuarteles mayores les corresponden 252 manzanas.

Calles, callejones, plazas, plazuelas y barrios. — De las primeras hay sobre 316, callejones 140, puentes 12, plazas y plazuelas 90, barrios 12. Las calles

de Méjico son rectas en su mayor parte, de catorce varas de ancho, regularmente empedradas y con enlosados á ambos lados.

Ultimamente se han abierto algunas nuevas y hermosas calles.

Aguas. — De dos que se gastan en la capital, una es conocida con el nombre de *agua gorda* y la otra con el de *agua delgada*; esta última es mas ligera que la gorda, sin embargo las dos contienen los mismos cuerpos extraños, en diversas proporciones.

Alumbrados. — Hay repartidos en la capital mas de 1700 faroles. Todo el centro de la ciudad se alumbraba con gas y el resto y los suburbios con extracto de trementina.

La fuerza de policia destinada para custodia de la ciudad se compone de los guardas nocturnos, de los diurnos, y de cierto número de hombres organizados á semejanza de la tropa y de otros conocidos con el nombre de « policia secreta. »

Industria. — En la ciudad abundan todo género de mantenimientos, como carnes, semillas, peces, frutas de variadísimas clases, legumbres, hortalizas, etc., etc.

Se encuentran mas de 4,778 establecimientos industriales y comerciales, como alacenas y puestos de mercerías, alquileres de caballos, armerías, baños, boticas, bordaduras, chocolaterías, casas de matanza, casillas de pan, carpinterías, co-

heterías, cafés, colchonería, daguerreotipos, dulcerías, doradurías, desmanchadurías de ropa, escritorios, ferreterías, forte-pianos (fábricas), fósforos (fábricas), fondas, figones, hoteles, herrerías, hospederías, imprentas, librerías, licores (fábricas), loza corriente y fina (fábricas y puestos), lecherías, mesones, molinos de chocolate y de aceite, modistas (talleres), sederías, ordeñas de vacas, peluquerías, pulquerías, pajerías, paraguiterías, ropa nueva hecha (casas), ropa usada (casas), oficinas de torcer seda, repertorios de música, vendutas, vinaterías, veleerías, velas de sebo (fábricas), velas de cera (fábricas), tiendas, tendejones, sastrerías, tenerías y expendios de hule, zapaterías, etc., etc., etc.

Hay en la capital mas de 430 abogados, 14 arquitectos, 6 agrimensores por concesion, 8 con patente, 13 agentes de negocios titulados, varios agentes de negocios supernumerarios, mas de 930 aguadores, 1713 cargadores, 120 médicos cirujanos, 7 médicos, 18 cirujanos, 7 parteras conocidas como tales, 34 farmacéuticos, 6 flebotomianos, 43 escribanos, 7 dentistas, 15 evangelistas, 99 corredores del número de todas clases, 7 ingenieros civiles con título, 6 venduteros, 25 voceadores, 69 repartidores de impresos.

Coches de providencia. — Coches 146, ómnibus y Wayines 24, carretelas 16 : total 186.

Periódicos. — Se publican actualmente en la capital, mas de 30 periódicos políticos y literarios.

Parte eclesiástica. — La ciudad cuenta catorce curatos y 40 de los que son llamados de cordillera, porque están cercados á la capital, carecen de vicario foráneo, y están sujetos al provisorato de que se ha hablado ya en el artículo general sobre la materia.

Los conventos han sido suprimidos por las leyes de Reforma. Existian 7 de Religiosos y 21 de Religiosas.

Cementerios. — Los panteones abiertos al público, son : Santa Paula, San Fernando, San Diego, Campo Florido, y los Angeles. San Fernando y San Diego son los mas notables por su buena construccion y por algunos monumentos que contienen. El panteon frances en la Piedad, al Sur, y el protestante, al Oeste, reunen las mejores condiciones higiénicas.

Parte civil. — Residen en Méjico las primeras autoridades de la República. Se ha dicho ya en el artículo intitulado « Formas de gobierno » de la manera con que está organizado.

Las naciones extranjeras que en Méjico han tenido sus representantes, son Guatemala, Inglaterra, España y Parma, Estados Unidos de América, Prusia, Sajonia, Ecuador, Francia. Hoy se encuentran suspensas las relaciones con dichas naciones, menos con

las Repúblicas Hispano-Americanas y Estados Unidos. La Alemania del Norte, España é Italia han mandado enviados extraordinarios con el fin de reanudarlas.

Hay en Méjico cónsules de las naciones que siguen : Chile, Estados Unidos, Nueva Granada, Venezuela, Suiza, Países bajos, Portugal, Francia, Hamburgo, Inglaterra, España, Bélgica, Sajonia y Prusia.

En Méjico residen tambien las autoridades del distrito. Este gobierno está á cargo de un gobernador, quien hace el despacho de los negocios.

Edificios públicos. — Los principales de la capital son : la Catedral; esta iglesia, llamada Santa Maria de la Asuncion, fué primeramente parroquial, despues se erigió en catedral por la bula del Señor Clemente VII de 2 de setiembre de 1530. Finalmente se erigió en metropolitana en 1545 á 31 de enero. Pero no siendo suficientemente elegante para la capital de la Nueva España, el año de 1552 despachó cédula el rey D. Felipe II para que se emprendiese la fábrica de otra nueva, y en 1573 se puso la primera piedra en el sitio inmediato á la primera iglesia para que, demolida esta, quedase el lugar que ocupaba por atrio delante del nuevo templo.

En 42 años se trabajaron los cimientos, se levantaron los muros de la circunferencia á mas de la mitad de la altura, las paredes atravesadas de las

capillas, las columnas hasta los capiteles, y aun se adelantó en algunas bóvedas por la capilla de los Reyes : tiene de longitud 133 varas y tercia castellanas, 74 de latitud, de órden jónico, con 174 ventanas, está dividido en cinco naves : la mayor tiene de diámetro de columna á columna 53 piés; las procesionales 33 y las de las capillas el mismo número; fórmanse sobre 20 columnas, 10 por cada banda y desde el principio de sus bases hasta los capiteles tienen $5\frac{1}{4}$ piés, y de circunferencia 14; componen la cubierta 51 bóvedas que asientan sobre 74 arcos. El conjunto del templo es de forma piramidal, disminuyendo proporcionalmente sus alturas, desde la nave mayor hasta las capillas. Cuenta el magnífico edificio 9 puertas : el conjunto del edificio es majestuoso, y en fin, el mejor encomio que puede hacerse de él, consiste en decir que como templo, y en su extraordinaria riqueza, es el primero del Nuevo Mundo. Otros templos como Nuestra Señora de Loreto, San Agustín, hoy biblioteca nacional, Santa Teresa, Santo Domingo y la Profesa, son tambien muy notables.

El palacio nacional. — Su fachada es bastante comun; no tiene belleza alguna, y solo llama la atención por su extension; de suerte que solo la cámara de diputados es grande, sólida y bastante bonita.

Portales. — El de Mercaderes fué construido á principios del siglo xvii; el portal de las Flores :

lleva este nombre porque se expenden en sus tiendas lienzos, en los puestos exteriores se expenden tambien sarapes, sombreros, rebozos, toda clase de flores de mano, etc., etc; portal de la Diputacion, se concluyó el año de 1722; portal de Agustinos, lo fabricaron los religiosos que le dieron nombre. Hay además otros portales pequeños, como los de Santo Domingo, Coliseo Viejo, Aguila de oro, etc.

Plaza principal. — Está formada por el Palacio Nacional, el portal de las Flores, el de la Diputacion, el de Mercaderes, y por el grandioso frontispicio de la catedral. En su centro hay un hermoso jardin.

Colegio de minería. — El colegio de minería ó Escuela de ingenieros se halla aislado en tres de sus lados; su fachada mira al Norte en la calle de San Andrés; el lado que ve al Oriente tiene de longitud 108 varas; el del Norte 107 varas, y el que ve al Poniente 765 varas ocupando todo el edificio una superficie de 10,835 varas cuadradas: se compone el edificio de un piso bajo que tiene 7 patios, 5 fuentes, 5 escaleras, 76 piezas: los entresuelos, 1 fuente, 4 escaleras, 75 piezas: el piso alto, tres fuentes, 2 escaleras, 82 piezas: las azoteas, 2 fuentes, 2 escaleras, 5 piezas; siendo el total, 7 patios, 11 fuentes, 13 escaleras, 238 piezas.

Este edificio, visto de la manera que se quiera, puede competir muy bien con los de Europa; lo mismo que el hotel Iturbide.

Hay algunos otros colegios de bastante importancia como edificios, y son: San Ildefonso, ó escuela preparatoria, el colegio de San Ignacio; para niñas, el conocido con el nombre de « Colegio de Niñas » fundado para doncellas nobles, en 1848; el Seminario, etc.

La Universidad. — Se halla al lado oriental de la plaza del mercado, la fachada es sencilla y sin adornos; hoy es el Conservatorio de música.

La Escuela de Medicina, situada en la ex-Inquisicion.

Los demás edificios públicos son: la Academia nacional de San Carlos, el palacio arzobispal, el Apartado, la casa de moneda, la casa de correos, la Diputacion.

Establecimientos de beneficencia. — Existen ocho: el de San Lázaro, para leprosos, el de San Hipólito para hombres dementes, el municipal de San Pablo, el hospital general San Andrés. El de Jesús, que fué fundado por el conquistador Fernando Cortés, la Santísima para sacerdotes dementes, San Juan de Dios y el Divino Salvador para mujeres dementes. El hospital de Terceros convertido hoy en escuela de comercio y Sociedad de Geografía y Estadística.

Existen además la *casa de asilo de mendigos*, la *casa de correccion de jóvenes*, la *casa de la cuna* ó de niños expósitos, el *hospicio de pobres*.

Debemos referir á esta seccion el *Monte de piedad*

de Animas y la *Caja de ahorros*; ese primer establecimiento se fundó para librar á los menesterosos de las garras de los usureros; y el segundo para que la gente pueda guardar los ahorros de su trabajo.

La Lonja. — Está situada en los bajos de la Diputación, y en ella se reúnen diariamente los comerciantes para sus contrataciones.

Matadero. — Se encuentra situado en la plazuela de San Lucas y es propiedad del ayuntamiento.

Mercados. — Hay en la ciudad el de Jesús, plaza de Villamil, Santa Catarina, plaza del Volador é Iturbide.

Carceles. — Las que existen en Méjico son las de Belen, y de ciudad en las casas consistoriales. Para los delitos políticos existe la prision de Santiago Tlaltelolco.

Aquellas sirven para hombres y mujeres con la debida separacion. Estas cárceles adolecen de muchos defectos; se cuida muy poco de la higiene y la moralidad de los presos, viven todos reunidos, y pasan la noche en piezas demasiado estrechas para el número de individuos que contienen. Los gastos de manutencion, pagas de empleados de estos tres edificios, gastos de alumbrado, etc., están calculados anualmente en 52,000 pesos. Estas casas cuentan con rentas propias; y creemos que administrándolas con un poco de empeño, y procurando aumentarlas por todos los medios posibles, se podría mejorar

física [y moralmente] la suerte de esos desgraciados.

Diversiones públicas. — Méjico cuenta con muchos y diversos establecimientos de diversion de todas clases; se numeran multitud de billares, mas de catorce mesas de bolos; hay además, peleas de gallos, juegos de volatines, circo, panorama, diorama, títeres y otros muchos espectáculos semejantes.

Hay un juego de pelota, tres tiradores de blanco y varios jardines públicos, como el llamado Tivoli, el Eliseo, etc.

El paseo público llamado de Bucareli se estrenó el 4 de noviembre de 1778, siendo virey de Méjico el Sr. Bucareli, de quien tomó el nombre; tambien se le conoce con el de *Paseo Nuevo*. A la entrada se encuentra acabada la manzana donde está construida la Acordada; quiebra en seguida en un ángulo obtuso, dirigiéndose de N. á S., hasta rematar en la garita de Belen. Es una calzada recta, con pocos árboles á los lados y la adornan dos fuentes. Se goza allí de una vista pintoresca al Occidente que toma brillantes colores á la caída del sol, y de grande animacion con la multitud de coches y jinetes, que en largas filas se ponen en movimiento.

Casi á la entrada del paseo de que se está hablando se encuentra la famosa estatua ecuestre de Carlos IV, obra de D. Manuel de Tolsa; pesa la estatua 600 quintales; representa á Carlos IV, vestido á la heroica y ceñida la frente con una corona de laurel

empuñando el cetro; tiene 5 varas y 24 pulgadas de tamaño, sus formas son muy perfectas y muy bellas, y tiene el mérito de ser de una sola pieza el caballo y el jinete. D. Salvador de la Vega fué quien dirigió la construcción de los hornos y la fundición del metal, bajo la inspección de D. Manuel de Tolsa. El voto unánime de cuantos han visto esta estatua, decide á su favor, puesto que está reconocida como una de las mejores del mundo.

La Viga. — Este paseo se extiende por una parte del canal que de Méjico conduce hasta Chalco : en el tramo destinado para el paseo, se encuentran á la orilla algunas casas de campo de no fea vista, y á la otra una ancha calzada de árboles, por donde transitan los coches y los jinetes. La gente del pueblo principalmente se embarca en las conoas, que se fletan por pocas cantidades, y van á los pueblos de Ixtacalco, de Santa Anita y de Resurrección y á los lugares intermedios, á tomar sabrosas meriendas y á coronarse de flores sacadas de las Chinampas, para volver cantando y bailando al movimiento blando que las aguas imprimen á la frágil embarcación.

La Alameda. — Es el paseo mas antiguo de la ciudad. En junio de 1730 contaba 4,000 álamos y sauces; hoy en todo el rededor tiene un asiento de mampostería que al mismo tiempo le sirve de cercado, con un enlosado angosto; las calles, enlosadas tambien, están conservadas quedando á ambos lados los

jardines divididos con rejas de madera : las fuentes son de buen gusto, aunque bastante sencillas. Las puertas se encuentran colocadas en los ángulos, y en la mitad de los lados mayores del paralelogramo que forma el cercado, son seis. La alameda es sin disputa el mejor paseo de la capital.

Teatros. — Los que existen en la capital son : el principal, que sin duda es el primer coliseo que ha habido en la ciudad, y su origen data de fines del siglo XVII; el Nacional es el teatro mas hermoso y capaz de los que hasta hoy existen en la capital. La obra se ejecutó por los planos y bajo la dirección del arquitecto D. Lorenzo Hidalga, y contribuyó notablemente á su construcción D. Francisco Arveu, así con sus recursos pecuniarios como con su constancia y eficacia; el de Iturbide que acaba de construirse, y aunque no es muy grande, presenta una vista hermosa y elegante, especialmente en su parte interior; el de nuevo Méjico; y de menor importancia el de Oriente, y el de Hidalga. Existe, además, un gran circo.

Plazas de toros. — Esta diversion que parece reconocer por inventores á los Arabes, pasó, como se sabe, á España y de allí nos viene á nosotros; la primera corrida de toros de que se halla noticia, se verificó el 24 de junio de 1526; actualmente hay dos plazas amplias y cómodas; la una está situada en el Paseo Nuevo y lleva su nombre, y la otra en la pla-

zuela de San Pablo. Hoy solo sirven para funciones de acróbatas por haberse abolido aquellas diversiones.

Poblacion. — Hay en la capital mas de 200,000 habitantes, y en todo el Distrito mas de 260,000.

Consumos. — Para que se tenga una idea de ellos, consignaremos aquí unos datos de las Balanzas mercantiles de la plaza de Méjico, formados por la junta de fomento; corresponden á uno de los últimos años.

Ganado mayor.....	23,677	cabezas.
Carneros.....	151,246	—
Cerdos.....	71,814	—
Maíz.....	94,194	cargas.
Cebada.....	23,299	—
Harina.....	112,961	—

Comercio. — Las cantidades de efectos extranjeros introducidos en la ciudad, se calculan en valor de 7,000,000 de pesos, y las de efectos nacionales en 13,000,000: la entrada y salida en numerario es de 5 á 6,000,000.

Alrededores de Méjico. — Réstanos para concluir este artículo ya demasiado largo, decir dos palabras sobre los alrededores de este último punto, á lo menos sobre los mas notables.

Tacubaya. — Ciudad, residencia del ayuntamiento, comprende los pueblos de Nonoalco, San Lorenzo, la Piedad, los barrios de la Santísima, San Juan,

San Pedro, Santo Domingo, Santiago y San Miguel, (estos seis pueblos pertenecen á la villa de Tacubaya), las haciendas de la Condesa de Becerra, el Olivar del Conde, el de Nalvarte, los ranchos de Nápoles, pertenecientes á la hacienda de San Borja, y el de Sola.

Tacubaya dista de Méjico dos leguas, segun los itinerarios y derroteros que publicó el señor Duran.

El Colegio militar se halla establecido en el ex-arzobispado de esta ciudad.

Casi en la mitad del camino que conduce á ella, se eleva el bosque de Chapultepec, ó mas bien dicho, la montaña; en su eminencia está construido un edificio, mitad palacio, mitad castillo; dando vuelta por la falda de la montaña se encuentra uno con algunos sabinos, que segun se dice son antediluvianos. En un costado del bosque está un copioso manantial que lleva el nombre de la Alberca.

Allí eran los baños de las reinas y de las damas nobles del antiguo imperio de los Aztecas.

Chapultepec parece sirvió para distintos usos en aquellos remotos tiempos.

Chapultepec es una de las antigüedades de mas importancia que se conservan en Méjico.

Pero sigamos hablando de Tacubaya. Su clima es agradable, el terreno desigual, y ciertamente no produce la multitud de plantas que se encuentran en otros alrededores; sin embargo, por todas partes

se encuentran hermosos jardines en que lucen multitud de flores, pero esto mas bien es debido al arte; no hay esa espontaneidad, esa riqueza de vegetacion de otros terrenos. Pero lo que hace particularmente de Tacubaya un lugar encantador, es la porcion de casas que los particulares de la capital han edificado allí para recreo; citaremos entre ellas la del señor Escandon, cuya portada es elegante; está adornada en el interior magníficamente; por todas partes se encuentran pinturas, casi todas de mucho mérito; en fin, la casa del señor Escandon es notable por todos títulos: llaman tambien la atencion la casa de Jamison, la del Sr. Barron, la de Bardet, la de Carranza, la de Iturbe, la de Algara y algunas otras.

Tucubaya cuenta una iglesia parroquial, un convento de religiosos de San Diego, una plaza de Mercado, un pequeño portal, una escuela y un cuartel; cuenta además una alameda con su fuente en el centro y sus jardines plantados de flores y arbustos.

El nombre indio de Tacubaya es *Atlacoloayan*, que quiere decir, *lugar donde tuerce un arroyo*. Es tan antigua que antes que llegaran los Chichimecas al país de Anahuac, ya existia.

Su camino es bastante bueno y divertido; está en explotacion el camino de fierro que la une con Méjico. El ferrocarril de Tlalpan, que igualmente se encuentra ya al servicio público, pasa por esta ciudad.

Municipalidad de Azcapotzalco. — Comprende el

pueblo de Azcapotzalco, residencia del ayuntamiento, los barrios de la Concepcion, San Simon, San Martin, Santo Domingo, los Reyes, Santa Catarina, Santa Bárbara, San Andrés, San Marcos, San Juan Mejicanos, San Juan Tlilhuaca, Xocoyahualco, Santa Cruz del Monte, San Mateo, San Pedro, San Bartolomé, San Francisco, Santa Apolonia, Santa Lucía, Santiago, San Miguel Ahuixotla, Santa Cruz, Acayuca, Nextengo, San Lucas, San Bernabé, Santa María, San Sebastian, Santo Tomás, las haciendas de Carcaga y San Antonio, los ranchos de Amelco, San Rafael, San Marcos, el Rosario, Panteco, San Isidro, San Lucas, Acaletengo, y Azpeitia.

Villa de Guadalupe. — Está situada al Norte á distancia de una legua de la capital en las orillas del lago de Texcoco; conducen á ella dos calzadas; una de piedra construida á la izquierda, sobre los potreros cubiertos de agua la mayor parte de la estacion del verano, y otra á la derecha, de tierra, con dos líneas de álamos blancos.

Pocos santuarios hay en el mundo tan celebrados como este; en la República especialmente es el símbolo de la Religion y de la independencia, la representacion viva y patente de la creencia mística y de la creencia social. Lugar famoso desde los tiempos antiguos, lo es todavía y lo será en lo futuro por estar ligados con él los sucesos mas importantes.

En ese santuario se venera una Virgen bajo la advocacion de N^a S^a de Guadalupe.

El templo es magnifico en su construccion, y decorado en el interior con suntuosos adornos : en fin, todo es allí verdaderamente solemne y rico. El altar mayor del templo es de mármol, la crujía de plata, y todas las columnas, bóvedas y paredes de estuco blanco y oro.

Sus principales rentas consistian en una lotería con un fondo de 13,000 pesos, que se celebraba dos veces al mes.

La poblacion es triste y árido su terreno; sin embargo, se ven allí algunas casas cómodas y de estilo moderno; despierta un recuerdo importante, y es la celebracion del tratado de paz con los Estados Unidos del Norte.

Comprende la ciudad de Guadalupe Hidalgo residencia del ayuntamiento, los pueblos de Aztacualco, Santa Isabel, Sacatengo Tecoman, las haciendas de la Escalera, la Patera, Aragon, los ranchos de Punta del Rio y Texcayahualco.

Mixcoac (Santo Domingo de) cuenta como 4,700 habitantes; son en su mayor parte indígenas y se ocupan en la labranza de pequeñas suertes de tierra; se cosecha una corta cantidad de maíz que se consume en el mismo pueblo; hay algunas magueyeras y se cogen varias frutas que se llevan á los mercados de la capital.

Su única industria consiste en la fabricacion del ladrillo, para la cual se cuentan 40 hornos, siendo el que se elabora en este pueblo el mas estimado de cuantos se introducen en la capital.

Mixcoac es bastante ameno, y muchas personas de Méjico van á pasar allí la estacion del verano. Cuenta algunas casas bonitas, entre ellas la del Sr. Molinos del Campo, la del señor Monjardin, la del señor Farias, la de la Sra. doña Francisca Perez Galvez y la de las Sras. Jauréguis. Cuenta tambien una bonita plaza, una iglesia, dedicada al Santo que da su nombre al pueblo, en él residen un párroco y un vicario.

Aunque cuando Cortés se acercó á la capital, existia ya este pueblo al cual da el conquistador, en una de sus cartas al emperador Carlos V, el nombre de *Mixquique*, no conserva, sin embargo, ningun resto ni monumento anterior á la conquista.

Santa Anita. — *Ixtacalco.* — Este último pueblo cuyo nombre viene de las voces mejicanas *Ixtla-calle*, Casa Blanca, está situado rumbo al S. E. á distancia de una legua ó poco mas de la capital, en las orillas del ancho canal que comunica á la laguna de Chalco con la de Texcoco. Santa Anita está situado á corta distancia. Ambos pueblos, que en su totalidad se componen de poblacion indígena, se puede asegurar que poco mas ó menos están lo mismo que en tiempo de la conquista. Unas casas son de adobe, otras de

carrizas, y muy pocas de cal y piedra. Todos los habitantes son propietarios de pequeños terrenos, que con carrizos y capas de tierra vegetal, han formado sobre las aguas del canal; de suerte que como islas flotantes pueden ser trasportados con facilidad de un lugar á otro. En estos terrenos que se llaman *hinampas*, siembran todo el año flores y hortaliza.

Los indígenas que habitan estos pueblos vienen á expenderlas á la ciudad, conduciéndolas por el canal en canoas y chalupas muy pequeñas. Segun se tiene calculado, el solo valor de las flores pasa en cada año de 12,000 pesos. La poblacion de los dos pueblos puede ser de 1,700 habitantes.

Durante los meses de la primavera, y especialmente en el viernes de Dolores, el canal de la Viga se cubre de canoas y chalupas no bien comienza á despuntar el sol; es un espectáculo encantador el que presentan al ser impelidas por un pequeño remo, y al deslizarse con una rapidez extraordinaria sobre la superficie tersa y cristalina del canal. Van llenas de flores de mil colores y perfectamente matizadas; y tantas flores llevan las frágiles embarcaciones, que apenas queda en ellas un corto espacio en que solo caben dos ó tres indias que felices, inocentes, risueñas, se enseñorean de su tesoro de flores. Es muy grato verlas, casi cubiertas por ellas, saludar á sus compañeras al encontrarse en el movedizo

camino de aguas, y cuando sus rostros, sonrosados por el calor, se retratan sobre su trono de rosas y claveles, de chícharo y amapolas purpuras, en la corriente que espejea con los reflejos de la luz.

Multitud de personas corren á presenciar ese cuadro eminentemente nacional, en una de las mas bellas mañanas del año.

Santa Anita é Itzacalco son los paseos favoritos de la gente del pueblo.

Cuyoacan. — Tacuba, los Remedios, San Joaquin y otros muchos pueblos cercanos á la capital, son muy dignos de una descripcion particular, pero nosotros no la hacemos por tener que poner punto á este artículo; sin embargo, y para dar fin diremos que todos juntos, con sus bellas casas, con sus flores, con sus arrollos virginales, con sus bosques en que las aves dejan oír su canto de salvaje ternura, con su cielo siempre azul, con sus brisas siempre cargadas de aromas, con sus tradiciones primitivas; son todos juntos, decimos, el mas bello florón, la corona mas bella que se extiende al rededor de la capital de la República.
